
Desde el 1ro. de marzo de 2023 hasta 
el 29 de febrero de 2024, el bloqueo es-
tadounidense causó daños y perjuicios 
materiales a Cuba estimados en unos 
5 056 millones de dólares, lo que sig-
nifica un incremento de 189 millones 
con respecto a la cifra reportada en el 
informe anterior.

Esto representa una afectación apro-
ximada de más de 421 millones de dó-
lares mensuales, más de 13,8 millones 
de dólares diarios, y más de 575 683 
dólares en daños por cada hora de 
bloqueo.

A precios corrientes, los daños acu-
mulados durante más de seis décadas 
de aplicación de esta política ascien-
den a 164 141,1 millones de dólares. Si 
tomamos en cuenta el comportamiento 
del dólar frente al valor del oro en el 
mercado internacional, el bloqueo ha 
provocado perjuicios cuantificables 

por más de un billón 499 710 millones 
de dólares.

Así lo aseguró este jueves el miem-
bro del Buró Político y ministro de 
Relaciones Exteriores de Cuba, Bruno 
Rodríguez Parrilla al presentar ante 
la prensa nacional y extranjera la ac-
tualización del informe de los daños 
ocasionados por el bloqueo más pro-
longado y abarcador de la historia.

El canciller argumentó que, de no 
existir el bloqueo, se estima que el PIB 
de Cuba pudo haber crecido alrededor 
de un 8 % en 2023.

En el periodo que abarca el análi-
sis, las acciones de Estados Unidos se 
enfocaron en identificar y perseguir 
las principales fuentes de ingreso de 
la economía cubana; en la aplicación 
estricta de las disposiciones de la Ley 

Helms-Burton, incluyendo aquellas 
que estipulan su alcance extraterri-
torial; las sanciones o amenazas de 
sanciones contra las empresas na-
vieras, transportistas, aseguradoras 
o reaseguradoras involucradas en el 
suministro de combustible; la persecu-
ción intensa y minuciosa a las transac-
ciones financieras y los consiguientes 
obstáculos para el suministro de recur-
sos de primera necesidad, y la perma-
nencia de Cuba en la lista unilateral del 
Departamento de Estado sobre países 
supuestamente patrocinadores del 
terrorismo.

En ese sentido, permanecieron in-
variables las medidas unilaterales con 
mayor impacto sobre la población y la 
economía cubanas, lo que reprodujo 
y agravó los efectos de este sistema 
coercitivo unilateral.
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La Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz 
egresó en su acto central de 
graduación un total de 1 879 
nuevos profesionales. De ellos 
441 son del curso diurno, 1 368 
del curso por encuentro, nueve 
de educación a distancia y, por 
vez primera, 72 Técnico Supe-
rior en la modalidad de ciclo 
corto.

En presencia de las principa-
les autoridades de la provincia, 
el claustro docente, familiares 
y amigos, los graduados reci-
bieron el merecido reconoci-
miento a años de esfuerzo y 
dedicación. Los egresados Elia 
Rosa Yera Zayas Bazán y Yoan-
nys Cabrera Montesino, de Pe-
riodismo e Ingeniería Industrial 
respectivamente, resultaron 

vanguardias integra-
les del curso 2024 en 
la universidad agra-
montina. Elia hizo 
uso de la palabra en 
nombre de todos sus 
compañeros:

“Nuestro camino 
en la universidad 
no ha sido fácil, en-
tramos a esta casa 
grande sin conocerla 
(...) Somos la genera-
ción que comenzó a 
través de las panta-
llas, cuando atemo-
rizaba aún el peligro 
de una pandemia 
mundial, somos los 
de la digitalización, de la va-
cunación Abdala, los de las 
pesquisas y los de Zona Roja, 
pero aquí estamos hoy, título 
universitario en mano, porque 
superamos esos y muchos más 
obstáculos”.

El rector de la institución Dr.C 
Santiago Lajes Choy anunció la 
incorporación a la vida laboral 
de 35 arquitectos, 236 ingenie-
ros, 126 agrónomos y médicos 
veterinarios, 90 juristas, 85 

profesionales en áreas de las 
ciencias sociales y la comunica-
ción, 601 en ciencias pedagógicas 
y 170 licenciados en cultura física, 
169 contadores y 37 economistas, 
que contribuirán al desarrollo 
socioeconómico de Camagüey y 
otras ocho provincias del país.

“Ustedes son vencedores de 
imposibles, enfrentaron juntos 
pandemia, cursos diferentes, 
junto a profesores y padres han 
logrado un sueño que se mate-

rializará en su aporte en cada 
esfera y centro laboral", les dijo 
Lajes Choy.

El que figura como uno de 
los días más importantes de la 
vida de un estudiante estuvo 
dedicado al aniversario 65 de 
la Revolución, los 71 años del 
asalto al cuartel Moncada y la 
conmemoración de los 57 años 
de fundada el Alma Mater ca-
magüeyana, primera de su tipo 
creada por la Revolución.

Más de mil graduados aportarán 
al desarrollo socioeconómico

Por Lenisbel Iracema Espinosa Pacheco (Estudiante de Periodismo)

Fo
to

s:
 A

le
ja

nd
ro

 R
od

rí
gu

ez
 R

od
rí

gu
ez

“Con frecuencia, en intercambios con la población en diferentes territorios del país, ratifico las 
palabras de Fidel, quien calificó a los delegados como héroes y heroínas de nuestros barrios, como 
la base de nuestro sistema político. Nos corresponde a todos apoyar su labor de forma permanente, 
conscientes de que, como expresó nuestro Comandante en Jefe, ‘el poder del pueblo, ese sí es poder’”.

Esteban Lazo Hernández, presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular y del Consejo de Estado.
Entrevista Desde la comunidad, hacemos Cuba, en periódico Granma.
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UNA BUENA OPORTUNIDAD
La UEB Camagüey de la Empresa de 

Tecnología de la Información y Automá-
tica (ATI) busca personal de nivel supe-
rior para trabajar en las actividades de 
Telecomunicaciones y Automática. Como 
requisito, ser graduado de ingeniería en 
Telecomunicaciones y Electrónica, Au-
tomática, Eléctrica, Mecánica o Infor-
mática. Disponibilidad para trabajar en 
municipios o fuera de la provincia. Sala-
rio escala inicial 7 854 pesos, pudiendo 
subir a escalas salariales superiores por 
horas extras, maestrías, etc. Más infor-
mación en la entidad, Avenida de Los 

Mártires No. 316 entre Artola y Fernando 
de Zayas, reparto La Vigía.

LA COTIDIANA LUCHA DE CORREOS

Luego de reconocer una serie de con-
tratiempos en el desempeño de sus 
servicios, el Lic. Yoleisy Ramírez Sán-
chez, director general de la Empresa 
de Correos Camagüey, expone que el 
porteo de la prensa en los lugares que 
carezcan de carteros debe cumplir con 
lo establecido en el contrato, donde se 
señala que en esos casos el cliente re-
cogerá los periódicos por sus propios 
medios en la oficina a la que pertenece, 
cobrándose solo el importe de los ejem-
plares impresos. Además, teniendo en 
cuenta la afectación relacionada con el 
traslado de los suscriptores ubicados 
en la plaza Joaquín de Agüero hasta la 
oficina de Correos Camagüey 2, se ubi-
caron apartados en la unidad Camagüey 
1. Agradecemos la respuesta del orga-

nismo y los conminamos a mejorar sus 
relaciones con sus públicos porque hay 
mucha referencia de malos tratos y de 
respuestas a medias. 

LA MALDICIÓN DE LA BASURA POR 
TODAS PARTES

Tristemente hay una queja que se re-
pite invariablemente semana tras se-
mana. En la mayoría de las ocasiones no 
tenemos ni que esperar que nuestros 
lectores se lleguen a la redacción con 
sus historias pues la suciedad y la pes-
tilencia abunda en una ciudad otrora 
reconocida por su limpieza. Esta vez 
nos llega, con fotografías incluidas, 
una extensa misiva de vecinos de 
Gonzalo Moreno y calle Segunda en 
Garrido. En todos los alrededores se 
incrementan los microvertederos y 
se extienden los tiempos de reco-
gida de los desechos sólidos. Nota 

al pie, a la responsabilidad de Co-
munales se suma la de la población.

¿SE DEBE LLEGAR A ESTE EXTREMO?

Pues bien, irritados sin dudas por la 
falta de atención, vecinos del entorno 
de las calles San Gabriel, Las Peñas y Lu-
gareño, espacio de la ciudad de Cama-
güey que forma parte del fragmento 
del Centro Histórico declarado Pa-
trimonio de la Humanidad, reiteran 
la poca atención que Acueducto y 
Alcantarillado ha prestado a los 
salideros de heces fecales que por 
alguna seria tupición corren libre-
mente por la vía pública. Por ello, 
y como las quejas han sido más que 
reiteradas, la comunidad se propone 
excavar a su cuenta y riesgo zanjas que 
faciliten llevar las aguas negras a un in-
mediato tragante a fin de librarse del 
peligroso y bochornoso espectáculo.

Catauro

¿Calle República 
o calle Realengo?

Hace más de diez años Camagüey estrenó 
la calle República como una vía exclusi-
vamente dedicada al paso peatonal en la 

ciudad. Sin embargo, hace solo unas semanas, 
este periódico publicaba en su sección Catau-
ro, una queja sobre la incidencia de vehículos 
en esa propia calle. 

No es un secreto que en los últimos meses 
se ha incrementado el tránsito de bicicle-
tas, motorinas e incluso bicitaxis y carritos 
eléctricos. Entonces, ¿podremos seguir lla-
mando a República “boulevard” o se ha con-
vertido más bien en un realengo?

En Cuba la palabra realengo nos traslada casi 
de manera involuntaria a los textos del perio-
dista Pablo de la Torriente Brau acerca de la 
perturbadora vida en el Realengo 18 durante 
la dictadura de Caffery-Batista-Mendieta hace 
casi 90 años. 

La definición actual del término hace refe-
rencia a un sitio donde existe mucho desor-
den y las normas son cumplidas con laxitud 
o son muy flexibles. 

¿Acaso la situación que hoy se vive en la ca-
lle República no constituye un claro ejemplo 
de incumplimiento y “flexibilidad” que roza 
con el caos? El disloque comienza a reinar en 
un espacio donde los peatones transitaban 
con tranquilidad en tiempos nada lejanos. 

La mayor extensión de República funciona 
únicamente como paso para la población no 
por gusto, sino por la necesidad de los múlti-
ples servicios que allí se brindan.

Sus cuadras, más extensas de lo normal, 
acogen numerosas instalaciones de ventas de 
productos y servicios, instituciones bancarias 
en sus diversas modalidades, BPA, Bandec y, 
además, la Cadeca; centros de turismo y re-
creación como el hotel Colón y el Ocio Club, 
lugares de esparcimiento y disfrute para la 
familia camagüeyana y los visitantes como 

el Parque del Amor o El Bambú, librerías, 
gimnasios, restaurantes.

 Casi en la línea del ferrocarril entronca con 
el Paseo Ferroviario, en la calle Van Horne. In-
augurado desde 2019, el público disfruta allí 
del patrimonio documental e histórico de ese 
sector determinante en el desarrollo de la 
región. 

Con tantos servicios y tantas soluciones 
que provee ese espacio, ¿por qué empeñar-
nos en violar las normas establecidas? Me 
atrevo a afirmar que no existe un habitante 
del Camagüey que no conozca la condición 
peatonal de la calle República, no obstante, 
cada día se acrecienta esta desidia injusti-
ficada. Los desacatos se extienden más allá 
del tránsito de vehículos. 

Las personas tiran papeles en la calle, aun 
estando próximos a contenedores de basura, 
muchas veces colocan los pies en los bancos, 
incluso se acuestan en ellos. Vendedores in-
formales ocupan cualquier esquina o pedazo 
de pavimento como si lo hubieran arrendado 
para su actividad comercial.

¿Y las instituciones? ¿Y las autoridades? 
Brillan por su ausencia. Las primeras, ocu-
padas puertas adentro y, “pasando” poco 
por allí, aquellas cuyo objeto social incluye 
atender las necesidades de esa vía o velar 
por su buen funcionamiento. Las segundas, 
sin actuar y sin exigir, como si no estuvieran 
al tanto del panorama.

Este tema preocupa a un amplio sector de 
la población, que no ha dudado en manifes-
tar sus quejas e inquietudes en Adelante y 
otros medios de prensa. 

Queda a las autoridades pertinentes reto-
mar medidas antes puestas en vigor y que 
fueron efectivas, o analizar nuevos meca-
nismos para la protección de República y de 
todas nuestras calles, plazas y parques.
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Por Camila Ibarra Piloto

Directivos del Instituto de Información y Comunicación Social intercambiaron 
con comunicadores de entidades y organismos de Camagüey, con los jefes de 
los departamentos de Comunicación de los municipios y representantes de los 
medios de prensa sobre la implementación de la Ley de Comunicación Social.

La octava graduación del Instituto Vocacional de Ciencias Exactas Máximo Gó-
mez Báez regresó a su escuela 48 años después para reencontrarse y celebrar 
junto a sus profesores los lazos familiares que se forjan en la “casa azul”.

Representantes del Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola y del Ministerio 
de la Agricultura visitaron fincas insertadas en el Proyecto de Desarrollo Gana-
dero Prodegan, para intercambiar con sus productores sobre el impacto de esa 
iniciativa de colaboración internacional.
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Por Sonia Castillo Gómez 
(Estudiante de Periodismo)

Estudiantes de la carrera 
de Ingeniería Eléctrica 
de la Universidad de Ca-

magüey Ignacio Agramonte 
están involucrados en un in-
novador proyecto, cuyo ob-
jetivo principal es realizar el 
levantamiento y análisis de 
la tendencia eléctrica de las 
entidades, con el fin de certi-
ficar su industria ante la em-
presa eléctrica local.

La iniciativa está liderada 
por el ingeniero y profesor 
Luis Corrales, y no solo les 
proporciona una valiosa ex-
periencia práctica, sino que 
contribuye al crecimiento sos-
tenible de la industria en la 
región. El proceso implica rea-
lizar cálculos precisos, balan-
ces de carga y utilizar tanto la 
orientación de sus profesores 

como herramientas informáti-
cas especializadas.

Desde el inicio del proyecto, 
se observan beneficios tan-
gibles en las empresas parti-
cipantes, pues al conocer el 
consumo energético de cada 
máquina y equipo, se pueden 
identificar áreas de mejora y 
oportunidades para implemen-
tar estrategias de ahorro ener-
gético. Esto no solo las favorece 
en términos de costos, sino que 
también contribuye a un desa-
rrollo más sostenible.

Los estudiantes destacan la 
importancia de esta experien-
cia que les permite aplicar los 
conocimientos teóricos adqui-
ridos en clases a situaciones 
reales. “Es un aprendizaje inva-
luable. Trabajar en un entorno 
práctico nos ayuda a entender 
mejor la teoría y nos prepara 
para el futuro profesional”, co-
menta Raydel Ballagas Ortiz.

Además de la experiencia 
educativa, también obtie-
nen una remuneración por 
su trabajo, lo que resulta un 
apoyo significativo para cu-
brir gastos universitarios. 
Este aspecto es muy bien re-

cibido por los estudiantes, 
quienes consideran que la 
compensación económica es 
un incentivo adicional para 
involucrarse.

El nivel de concentración y 
dedicación requerido para lle-

var a cabo esta iniciativa es 
considerable. Los participan-
tes expresan que, aunque el 
proyecto presenta desafíos 
complejos, la guía del inge-
niero Corrales y el trabajo en 
equipo les han permitido su-
perar obstáculos. “La comple-
jidad de las labores nos obliga 
a estar siempre enfocados y a 
colaborar estrechamente”, se-
ñala Bárbaro Migoya Escoda. 
No obstante, se asegura que 
la participación de los mucha-
chos no interfiera con su for-
mación académica.

Esta sinergia entre la edu-
cación superior y la industria 
local representa un modelo 
de colaboración que puede 
ser replicado en otras áreas y 
fortalece la relación entre el 
ámbito académico y el sector 
productivo.

Por Enrique Atiénzar Rivero

Camagüey estará represen-
tada por medio centenar de 
delegados e invitados en la 

primera Feria Nacional Innovación 
para el Desarrollo, auspiciada por 
el Ministerio de Ciencia, Tecnolo-
gía y Medio Ambiente (Citma), que 
se efectuará en el Palacio de las 
Convenciones, de la capital, del 
1ro. al 4 de octubre.

La Ms.C Niurvys Osorio Sua-
rez, subdelegada del Citma en la 
provincia explicó a Adelante la 
conformación del grupo de expo-
sitores, entre los que se incluyen 
relevantes innovadores.

Los ejes temáticos del evento 
están relacionados con la cons-
trucción y redes hidráulicas, 
transformación digital, sector 
electroenergético, logística inte-
grada del transporte, turismo y 
desarrollo sostenible, desarrollo 
industrial, producción de alimen-
tos, educación, cultura y servicios 
profesionales, salud y biotecnolo-
gía y desarrollo territorial.

La convención valida el papel 
de la ciencia, la tecnología y la 
innovación como pilar para el de-
sarrollo sostenible y parte de un 
proceso de base en los municipios 
y provincias del país. Promueve la 
articulación entre los diferentes 
actores, favorece la elaboración 
de hojas de ruta que propicien 
soluciones a las demandas del 
sistema socioeconómico, y poten-

cia el papel de las actividades de 
interface en el logro de una real 
conexión que asegure el cierre del 
ciclo de la innovación.

Una de las experiencias que 
lleva la provincia es el uso del 
Fertomil, fertilizante orgánico mi-
nero, concebido en la unidad de 
ciencia y técnica de base del Ins-
tituto Nacional de Suelos.

El autor de la ponencia Ms.C 
Pablo Chaveli Chávez, máximo di-
rectivo de ese centro, dijo que el 
producto es una alternativa de 
fertilizante foliar para diferentes 
cultivos, aplicado en alrededor de 
19 productos y el beneficio de 800 
hectáreas.

Con respecto a la presenta-
ción del proyecto en el evento, 
manifestó que la primera im-
portancia es que se conozca y 
significó la aplicación en las pro-
vincias de Granma, Las Tunas, Ar-
temisa y el próximo comienzo en 
Guantánamo.

Hasta ahora, el uso esencial de 
Fertomil se registra en hortalizas, 
viandas y granos, y de alguna ma-
nera en el cultivo de arroz, dijo la 
fuente.

Eleva los rendimientos entre un 
18 y un 40 %, significa un ahorro 
de importaciones de unos 4 300 
dólares al no tener que comprar    
7 950 toneladas de fertilizante quí-
mico y aparece controlado en el 
Registro Nacional de Fertilizantes 
del Ministerio de la Agricultura.

Por Sonia Castillo Gómez y María Félix García Posada (Estudiantes de Periodismo)

Ante la amenaza de la 
viruela símica (mpox), 
enfermedad declarada 

emergencia de Salud Públi-
ca internacional por la Orga-
nización Mundial de la Salud 
(OMS) el pasado agosto en 
Cuba se activaron los proto-
colos sanitarios correspon-
dientes para enfrentarla.

Aunque en el país no hay 
casos confirmados ni sos-
pechosos de la enfermedad 
las provincias implementan 
las etapas de preparación 
previstas en el plan de en-
frentamiento a seguir por 
las instituciones sanitarias 
aprobado por el Minsap.

El Dr. Néstor Navarro Vega, 
subdirector de Epidemio-
logía del Centro Provincial 
de Higiene, Epidemiología y 
Microbiología, aseguró que 
el país cuenta con los recur-
sos materiales y humanos 
necesarios para enfrentar el 
virus. Además, comentó que 
el resultado definitivo de la 
afección se establece a tra-
vés de pruebas de laborato-
rio realizadas en el Instituto 
de Medicina Tropical Pedro 
Kourí de La Habana.

Como parte de la vigilan-
cia para la detección opor-
tuna del virus, se extreman 
medidas en el aeropuerto 
internacional Ignacio Agra-
monte, con mayor control 
en la revisión de los viajeros 
provenientes de países con 
casos reportados y que pre-

senten síntomas sugestivos 
de la enfermedad. El pro-
tocolo incluye, además, en 
coordinación con el médico 
de la familia, un sistema de 
supervisión a estas perso-
nas durante 14 días.

Otra prioridad es la capa-
citación del personal de la 
Salud, pues es una enferme-
dad nueva y con alta con-
tagiosidad, por lo que los 
profesionales deben tomar 
todas las medidas de pro-
tección, y actuar de forma 
rápida y eficaz. Asimismo, 
se trabaja en la educación 
y concienciación del pueblo 
sobre las precauciones y las 
medidas higiénicas a tener 
en cuenta.

La viruela símica es una 
enfermedad producida por 
el virus del mismo nombre, 
cuyos síntomas son cuadro 
febril agudo, dolores mus-
culares, y erupción en la piel 
que comienza desde la cara 

y se extiende al resto del 
cuerpo. Estos se experimen-
tan tras un período de in-
cubación de 6 a 21 días. Las 
lesiones epidérmicas pue-
den estar presentes hasta 
cuatro semanas, explicó el 
Dr. Navarro.

El virus entra en el cuerpo 
mediante diferentes vías, 
como el contacto físico es-
trecho y directo con las le-
siones de la piel o con los 
fluidos corporales infecta-
dos. Sin embargo, se estima 
que el 70% de los casos se 
contagian por transmisión 
sexual, y en menor medida 
por gotas respiratorias u ob-
jetos contaminados.

Debido a que se trata de 
un virus, no existe un tra-
tamiento específico, pero 
se recomienda cuidar todo 
tipo de erupción para pre-
venir complicaciones, y ante 
cualquier síntoma acudir al 
médico.

Proyecto universitario beneficia la industria local

Camagüey en 
primera Feria 
Nacional de 
Innovación 

Protocolo para la prevención               
de la viruela símica
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Por Sonia Castillo Gómez y Anet Sánchez Martín (Estudiantes de Periodismo)

En una época en que la 
crisis climática y la de-
gradación ambiental son 

temas de gran preocupación 
a nivel global, Camagüey es 
un referente en Cuba por su 
trabajo en materia de ecolo-
gía y preservación del medio 
ambiente.

El territorio tiene una diver-
sidad de ecosistemas que van 
desde las playas del Golfo de 
México hasta las serranías del 
macizo montañoso Bambura-
nao. Esta riqueza natural, que 
incluye bosques, humedales, 
manglares y praderas, es el mo-
tor que impulsa a la población 
local a implementar iniciativas 
para proteger el entorno.

A lo largo de los años, se han 
dado pasos importantes en 
materia de sostenibilidad am-
biental, al abordar diversos re-
tos como la gestión de residuos 
sólidos, la conservación de los 
recursos naturales, la eficien-
cia energética y la educación 
ambiental. Estos esfuerzos son 
posibles gracias a la colabora-
ción entre las organizaciones 
ambientales y la comunidad.

La provincia también destaca 
por su empeño en la conserva-
ción de los recursos naturales. 
Amplias campañas de refo-
restación permiten recuperar 
la cobertura boscosa en áreas 
degradadas, un ejemplo es el 
fomento de nuevas áreas por 
reforestación y regeneración 
natural en la Meseta de San Fe-
lipe tras incendios ocurridos en 
esa localidad. Estas acciones 
contribuye a preservar la biodi-
versidad y a mantener el equili-
brio de los sistemas ecológicos

 En el ámbito de la eficiencia 
energética y las energías re-
novables, Camagüey da pasos 
significativos. La instalación 
de paneles solares y el uso de 
transporte público y medios de 
movilidad no contaminantes, 
reducen la huella de carbono y 
promueven un desarrollo más 
sostenible. Estas estrategias no 
solo tienen un impacto positivo 
en el entorno, sino que tam-
bién generan ahorros económi-
cos y mejoras en la calidad de 
vida de la población.

BAHÍA AZUL COSECHA UN 
MUNDO MÁS VERDE 

 Con el objetivo de preservar 
el medio ambiente en Cama-
güey existen  diversos grupos 
que trabajan de manera activa 
en la protección y cuidado de 
los recursos naturales. Uno de 
ellos es el Proyecto Ambienta-
lista Bahía Azul, creado el 11 de 
enero de 2017 en el municipio 
de Nuevitas por la Msc. Jeorge-

lina Moré Fundora y el Lic. Ariel 
Pujol Milán. 

El proyecto surge como necesi-
dad de educar a la población so-
bre el cuidado, protección y uso 
sostenible de los recursos de la 
bahía. Además, apoya el trabajo  
del Centro de Investigaciones so-
bre el Medio Ambiente (CITMA), 
para el manejo integrado cos-
tero en el territorio. Desde su 
creación, reúne a habitantes del 
municipio y otras regiones del 
país que sienten atracción por la 
causa ambiental. 

“Las actividades se planifi-
can por trimestre, entre ellas 
las jornadas de trabajo inten-
sivo en el terreno, recorridos 
de evaluación de la calidad, la 
limpieza y rescate de lugares 
en malas condiciones, y las 
capacitaciones sobre temáti-
cas ecológicas. Estas acciones  
promueven la participación 
ciudadana, fomentan la con-
cientización sobre los proble-
mas locales y contribuyen a las 
soluciones sostenibles”, de-
clara Pujol Milán.

Los resultados se divulgan 
con el objetivo de motivar a 
otras personas a sumarse a la 
causa de la preservación del 
medio ambiente.

DEL PLANO AL PLANETA

La arquitectura sustentable 
es un modo de concebir espa-
cios que busquen optimizar 
recursos naturales y sistemas 
de la edificación, de tal modo 
que minimicen el impacto de 
las construcciones sobre el 
medio ambiente y sus habi-
tantes. Consiste en aplicar di-
versas técnicas para reducir 
las necesidades energéticas y 
aumentar las capacidades para 
absorber, almacenar y generar 
energía propia. 

“La importancia de hablar 
de una arquitectura sosteni-
ble radica en lo contaminante 
que puede ser la industria de 
la construcción. En sus proce-

sos se originan agentes tóxicos 
que terminan en aire y agua; y 
ni hablar de la cantidad de de-
sechos sólidos difíciles de pro-
cesar”, aclara Verónica Méndez 
Mayo, estudiante de Arquitec-
tura de 3er año.

En las décadas del ‘50 y ‘60 
del siglo XX Cuba comenzó la 
gesta de una arquitectura más 
adecuada a las condiciones 
climáticas del país. Esta nueva 
tendencia se caracterizó por la 
construcción de patios interio-
res como elemento termorre-
gulador, el uso de cristalería de 
colores en lugar de vitrales y el 
reemplazo de las tradiciona-
les persianas francesas por las 
ventanas tipo Miami. 

Este modelo cobra cada vez 
más relevancia en la provincia, 
la cual tiene un rico legado co-
lonial y una larga tradición de 
construcciones adaptadas al 
entorno. Con sus característi-
cas heredadas de ese período, 
presenta condiciones climá-
ticas y culturales particulares 
que han moldeado su evolu-
ción a lo largo de los siglos. Si 
bien la arquitectura en los pue-
blos originarios era altamente 
ecológica, las edificaciones que 
se hicieron en la época colonial 
no seguían esos principios de 
sustentabilidad.

En Camagüey la arquitectura 
ecológica tiene especial im-
portancia durante el tiempo 
de crisis energética, momento 
en el cual se retoma con mayor 
ímpetu la búsqueda de solucio-
nes. Esta tendencia se afianza 
gracias a la labor de destaca-
dos profesionales, como el Ar-
quitecto y Profesor Titular de la 
Universidad de Camagüey, Dr. 
Guillermo de la Paz Pérez, quien 
lidera proyectos innovadores 
que ponen en práctica planes 
de diseño climático en diversas 
construcciones. Estas tienen 
como principal estrategia la 
protección solar, un elemento 
clave para reducir la carga tér-

mica en los edificios y crear es-
pacios más confortables. 

Uno de estos proyectos de 
diseño climático es financiado 
por el CITMA en colaboración 
con profesores de la Universi-
dad de La Habana. El objetivo 
es disminuir el calor en las edi-
ficaciones a través de las áreas 
verdes, efectivo en la reducción 
del consumo de energía.

“A la hora de seleccionar una 
protección solar es más reco-
mendable la vegetación, no 
solo es económica, sino que es 
más térmica’’. Adicionalmente, 
son implementados proyectos 
para analizar los gastos ener-
géticos de las construcciones 
y proponer planes para dismi-
nuir dichos gastos. 

“En Camagüey uno de los re-
cursos más empleados es la 
ventilación cruzada, que per-
mite una circulación natural 
del aire y reduce el consumo 
eléctrico. También, se presta 
especial atención en la selec-
ción de materiales benignos 
que no vayan en detrimento 
del medio ambiente’’, comentó 
el Dr de la Paz.

 Sin embargo, la contami-
nación no termina cuando la 
obra concluye, su tiempo de 
vida tiene un impacto positivo 
o negativo en el medio am-
biente, la cantidad de energía y 
agua  que emplea y de dónde 
provienen dichos recursos son 
factores que pueden perjudi-
carlo. Todos estos son puntos 
que el diseño arquitectónico 
tiene que contemplar para una 
arquitectura responsable. Re-
sulta importante considerar el 
ciclo de vida de los inmuebles, 
evaluar su funcionamiento a lo 
largo del tiempo y su eventual 
demolición o renovación.

“Aunque la provincia basa 
su arquitectura en la ecología, 
hay aún deficiencias  por la 
búsqueda de una apariencia 
más moderna, esto a menudo 
genera mayores costos. Un 
ejemplo claro son los cristales 
utilizados en las construccio-
nes, los cuales tienden a pro-
yectar el calor del sol hacia el 
interior de los edificios. Mu-
chas veces se copian solucio-
nes arquitectónicas de otros 
países sin tener en cuenta las 
particularidades climáticas y 
culturales de la región”, explicó 
Guillermo de la Paz. 

Es relevante que la arquitec-
tura sustentable se adapte un 
poco más a las necesidades y 
condiciones locales, en lugar 
de importar modelos que pue-
den no ser los más adecuados 
para garantizar un bienestar 
que perdure tanto para el pre-
sente como para el futuro.

CAMAGÜEY Y LA LEGISLACIÓN 
AMBIENTAL 

En Cuba existe la Ley 81 del 
Medio Ambiente, aprobada el 11 
de julio de 1997 que establece 
las principales responsabilida-
des de los actores estatales en 
materia ambiental y los dere-
chos y obligaciones de la socie-
dad en general. 

Camagüey procura cumplir 
con esta ley en el ámbito de la 
arquitectura a través de diver-
sas acciones. En primer lugar, 
la preservación del patrimonio 
arquitectónico es una priori-
dad pues el centro histórico de 
la ciudad fue declarado Patri-
monio de la Humanidad por la 
UNESCO en 2008. Esto obliga a 
mantener y restaurar las edi-
ficaciones, de manera que se 
respeten los materiales, técni-
cas constructivas y estilos ori-
ginales. Además, incentivan el 
uso de materiales locales y de 
bajo impacto ambiental, y exi-
gen requisitos de aislamiento 
térmico para mejorar la eficien-
cia energética.

La gestión de residuos de 
construcción también es un 
aspecto clave. Hay protocolos 
para la separación y disposi-
ción adecuada de escombros y 
desechos, y se promueve el re-
ciclaje de materiales de demo-
lición siempre que sea posible. 
En cuanto a la planificación ur-
bana, la expansión de la ciudad 
se realiza de forma compacta, 
y evita la ocupación descon-
trolada de suelos. Prioriza la 
rehabilitación de edificaciones 
existentes antes que la cons-
trucción de nuevos inmuebles, 
e integran espacios verdes, 
parques y corredores ecológi-
cos en el trazado urbano.

Queda mucho trabajo por 
hacer, pero el territorio avanza 
paso a paso hacia una mayor 
sostenibilidad y demuestra que 
con acciones concretas es po-
sible alcanzar un futuro más 
verde y respetuoso con el me-
dio ambiente.

Sostenibilidad
en construcción
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Por Yamnevys Cuellar Pérez

Foto: Leandro Pérez Pérez

Desde 1995, para el Sistema Nacional de Salud 
en Cuba, la Medicina Natural y Tradicional 
(MNT) es un pilar importante para el trata-

miento y la rehabilitación de una gran cantidad 
de patologías. Hoy, en un contexto de crisis eco-
nómica, se trabaja por mantener las líneas de 
producción de los fármacos a pesar de la escasez 
de materias primas.  

Hace algún tiempo a la farmacia numero 651, ubi-
cada en la calle Cisneros, no entran los jarabes de 
cebolla y orégano, tampoco las cremas; productos 
que se encuentran entre los más demandados por 
la población, según apunta Sailí Batista Rodríguez, 
dependienta de la unidad. Situación que se repite 
en algunas unidades de la provincia. Sin embargo, sí 
están en el menú otras ofertas como gotas antitusi-
vas, extractos y tinturas, muralla para fricción y más 
opciones igual de recomendadas.

LO QUE HAY DETRÁS DEL “NO HAY”

La falta de estos productos en la red de farmacias, 
se debe por una parte a los excesivos precios de 
materias primas como el ajo y la cebolla, lo que im-
posibilita su compra, y a la falta de otros elementos 
necesarios para producirlos, explica Dixsan Rojas 
Cruz, director de la Empresa Provincial de Farmacias 
y Ópticas de Camagüey. 

Súmele a esto que en el proceso productivo de la 
medicina natural y tradicional intervienen 15 mate-
rias primas importadas, además de las producidas 
aquí como el alcohol, una sustancia indispensable 
para extraer los metabolitos activos de las plantas, 
y el azúcar, básica para la producción de jarabes, 
acota Rojas.

Aunque en mayo los productos naturales recibie-
ron un aumento en su valor debido a las resolucio-
nes 21 y 22 decretadas por el Ministerio de Finanzas 
y Precios, crece su consumo, pues aunque llamarlos 
alternativa ante la escasez de fármacos convencio-
nales sería depreciar, no es menos cierto que sí ali-
vian de manera significativa su ausencia.

Xiomara, de 60 años, siente el florecimiento de 
algunos dolores propios de la vejez, “escojo las me-
dicinas naturales, prefiero frotarme muralla en la 
rodilla que tomar un calmante, al igual que las in-
fusiones de Caña Santa para controlarme la presión 
arterial” asegura.

“La MNT es una excelente opción para tratar múlti-
ples enfermedades, inclusive es mucho más efectiva 
que la medicina occidental para las fracturas óseas 
y tumores benignos. Países altamente desarrollados 
como Francia o Alemania la usan en más del 60% 
para el tratamiento de sus pacientes”, argumenta el 
Msc. Fernando José Estévez Cabrera, jefe provincial 
del Programa en la provincia. 

“Estos productos pueden ser encontrados en las 
farmacias especializadas, como por ejemplo la ho-
meopática en la cual no solo se preparan y vende 
los medicamentos homeopáticos y de terapia floral 
de Bach, sino que también allí funciona una con-
sulta dada por un especialista en MNT. La oferta aún 
no es la deseada y nos esforzamos por alcanzar y 
sobrepasar esta meta, pero estoy convencido de 
que en un futuro muy cercano lograremos satisfacer 
estas necesidades” 

Hasta el mes de agosto, el cumplimiento del plan 
de producción de MNT marcha al 56%, con  3  445 000 
frascos, de los 6 millones  planificados para el año 
en curso, informa Alexander Padrón Hechavarría, 
especialista principal de producción de la Empresa 
Provincial de Farmacias y Ópticas.  

El producto de mayor demanda es el Imefasma y 
los jarabes en general, del plan de 370 mil frascos, 
solo se ha efectuado el 26%. Otros muy pedidos por 
le pueblo son la muralla fricción y los melitos, pro-
ducción que se ha visto afectada por la falta de los 
componentes, asegura el especialista. Además de 
las materias primas existen otras limitaciones ma-
teriales  como la obsolescencia de las destiladoras 
de agua en los laboratorios.

REINVENTARSE ANTE LAS LIMITACIONES

Pese a la escasez de materias primas, la Empresa 
trabaja para cumplir el plan antes de que concluya 
el 2024, con el recibo en octubre de una parte del 
azúcar que se necesita para lograr el objetivo, en 
sus dos centros de producción: el más grande en la 
ciudad camagüeyana y el otro en el municipio Nue-
vitas, más las 32 farmacias con laboratorios para el 
mismo fin. Se han reinventado para llevar otras al-
ternativas al pueblo como las plantas medicinales 
secas en bolsas de nailon, listas para elaborar infu-
siones en casa.  

También cuentan con una tienda virtual en la 
Óptica Camilo Torres, manera rápida de obtener la 
MNT desde el hogar, sitio al que se puede acceder 
a través de su dirección electrónica farocamaguey.
enzona.net.

Allí hay disponibles varias tinturas, como naranja 
agria, naranja dulce, llantén, los tan consumidos 
jarabes de orégano y de cebolla, y el champú de 
miel, entre otros; lo que demuestra una variedad en 
los productos a pesar de los contratiempos para la 
producción. 

“En esta tienda el producto líder es el Herbals-4, 
siempre lo tenemos disponible, así como otras op-
ciones de medicina natural” comenta Ismary Men-
cho Moreno, directora de gestión y desarrollo de la 
empresa farmacéutica. 

El Herbals-4 es una fórmula innovada de medi-
cina natural y tradicional de alto valor terapéutico, 
compuesto por varias plantas medicinales, esen-
cialmente con los principios activos del plátano, la 

sábila y la majagua, el cual ha sido bien aceptado 
por la población en el tratamiento de afecciones 
respiratorias desde su creación por los trabajado-
res de la empresa camagüeyana en 2023.  

Garantizar los recursos humanos es tan necesario 
como tener los materiales, es por ello que en este 
momento la provincia cuenta con 17 residentes de 
la especialidad de MNT, de ellos 8 cursan el primer 
año, 7 el segundo y 2 el tercer año, jóvenes que se 
preparan para impulsar la sostenibilidad de esta 
práctica . 

A pesar de la inestabilidad en la variedad de 
productos más demandados en las farmacias, son 
muchas las opciones que brinda la medicina na-
tural y tradicional, que se erige como un método 
valioso y efectivo para la salud con las once mo-
dalidades que se implementan en el país. Ampliar 
su uso no solo es más económico para las familias 
cubanas, sino que también es eficaz para apaci-
guar dolores.

Desafíos también para la medicina verde 
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A cargo de Yanetsy León González

 • Este espectáculo, que marca las celebraciones por los 33 años de la agrupación, va más allá de 
ser una función conmemorativa, en cartelera del Teatro Principal los días 14 y 15 de septiembre a 
partir de las 8:30 p.m. Puede acceder a la entrevista completa a su director, a través del código QR

Hace una década, el Ba-
llet Folklórico de Ca-
magüey ensayaba bajo 

la tenue luz del deteriorado 
Teatro Alkázar. Lo que en su 
momento fue un reluciente 
cine-teatro, se había con-
vertido en un espacio casi 
desprovisto de iluminación 
en la zona del escenario, sin 
condiciones adecuadas, ni 
siquiera servicio sanitario 
para los artistas. 

Ese pasado quedó atrás en 
diciembre del 2016, gracias a 
la entrega de su nueva sede 
en el número cuatro del Ca-
llejón de Finlay, un lugar que 
ha dignificado las condicio-
nes de trabajo de la compa-
ñía. Sin embargo, más allá 
del cambio de escenario, el 
Folklórico sigue guiado por 
la misma fuerza que lo ha 
mantenido durante 33 años: 
la perseverancia y el pro-
fundo compromiso con la 
cultura popular tradicional 
cubana.

A lo largo de estas décadas, 
la agrupación se ha levan-
tado sobre sólidos pilares: 
la dedicación de sus princi-
pales figuras y la capacidad 
de mantenerse a flote den-
tro del sistema institucional 
cubano, que ha fomentado 
proyectos como este, sal-
vaguardando el patrimonio 
cultural del país. Para su di-
rector, Reinaldo Echemendía 
Estrada, el estreno del es-
pectáculo Aventuras y des-
venturas de una compañía 
es más que una celebración; 
es una mirada honesta y a la 

vez fantasiosa sobre la vida 
interna de una agrupación 
que, contra viento y marea, 
sigue sonando al ritmo del 
tambor.

Sentado en el sofá a la en-
trada de la sede, su mirada 
es tranquila, pero profunda. 
“Queremos contar, en poco 
tiempo, las cosas que nos 
han pasado: cómo es la vida 
interna del Folklórico, cómo 
son nuestros entrenamien-
tos, nuestros aciertos y des-
aciertos. Mostrar las obras 
que dejamos inconclusas, 
los sueños cumplidos y los 
no cumplidos. Y sobre todo, 
identificarnos como porta-
dores del tambor”.

ENTRE LUCES Y SOMBRAS: 
LOS DESAFÍOS DEL FOLCLOR

Uno de los mayores obstá-
culos ha sido lidiar con los 
prejuicios en torno al folclor, 
especialmente aquel de raí-
ces yoruba. Sin embargo, ha 
sabido mantenerse, gracias 
en gran parte a su capacidad 

de conectar con las nuevas 
generaciones. “Hoy estamos 
permeados por las dificul-
tades que enfrentan los jó-
venes”, admite Echemendía, 
“pero nuestro compromiso, 
y la seriedad de nuestra 
propuesta artística, nos ha 
permitido seguir adelante”. 
La clave, según el maestro, 
está en el ejemplo: “Cuando 
le dices a un joven ‘sígueme’, 
lo hará si ve que le hablas 
desde la verdad, desde la 
pasión. Y lo más importante, 
que lo que haces tiene sen-
tido, no solo artístico, sino 
también humano”.

EL ESPECTÁCULO: UN 
PUENTE HACIA EL SIGLO XXI

“Es una obra muy difícil”, 
confiesa Echemendía. “Téc-
nicamente es compleja tanto 
para la danza como para la 
música, pero también in-
cluye teatro y una drama-
turgia muy particular que 
obliga a los artistas a estar 
comprometidos al máximo”.

Lo que destaca en Aven-
turas y desventuras de una 
compañía es su capacidad 
para trascender los códigos 
tradicionales. “Es un espec-
táculo que rompe con lo 
formal del folclor”, explica, 
“y se acerca al siglo XXI. Que-
remos que los jóvenes com-
prendan por qué el folclor es 
una base fundamental para 
entender la historia y la cul-
tura cubana”.

A lo largo de los años, el 
Folklórico ha funcionado 
también como una escuela. 
“La danza no es solo movi-
miento”, afirma Echemendía. 
“El movimiento ya está en el 
pueblo. Para ser un profe-
sional del folclor, necesitas 
entender por qué el pueblo 
lo hace. Esa es la clave”. En 
ese sentido, la colaboración 
con la Universidad de las Ar-
tes ISA ha sido fundamental 
para la evolución de la com-
pañía. Actualmente, varios 
miembros están cursando 
estudios allí.

Con sus 40 miembros ac-
tuales entre bailarines, 
músicos y técnicos, sigue 
siendo un pilar de la cultura 
cubana, y Aventuras y des-
venturas de una compañía 
es una nueva página en su 
historia. “Este espectáculo 
no solo celebra nuestro pa-
sado”, concluye Echemen-
día, “sino que nos proyecta 
hacia el futuro, mostrando 
que seguimos aquí, com-
prometidos, con el tambor 
latiendo en el corazón de 
nuestra cultura”.

Texto y foto: Elia Rosa Yera Zayas Bazán

Como parte de las actividades del Proyecto Golpe a Golpe 
en el Café Literario la Comarca se presentó este lunes el 
Dúo Esperanza, integrado por los bailarines Rober García 

Álvarez y Yanet de la Caridad Rodríguez González.
El encuentro se mantiene los tres últimos lunes de cada 

mes en horario de la tarde, cuenta con otros invitados como 
los niños Daniel y Chadia, que comparten con ellos el amor 
por la danza y que integran además el Proyecto Construyendo 
Sueños. De igual forma, el cuarto lunes del mes colaboran allí 
con la escritora camagüeyana Mariela Pérez Castro.

A 14 años de creado, el Dúo Esperanza ofrece sus expe-
riencias con una nueva generación que junto a ellos cons-
truye un espacio de intercambio y de integración de las 
personas Síndrome de Down a los diferentes sectores de 
la sociedad.

Al respecto comentó Rosa del Pozo, madre de Daniel: “Es 
una manera de mostrarle a todos su capacidad para adap-
tarse y que puedan ver su talento más allá de su condición. 
Queremos que nuestro niño se mantenga participando en 
cada escenario posible y que aprenda, practique y pre-
sente nuevas coreografías con mayor complejidad dado 
que va creciendo y cambiando sus gustos y preferencias 
musicales”.

Por Sonia Castillo Gómez                         
(Estudiante de Periodismo)

En un contexto donde los desafíos 
en la lucha contra la discriminación 
racial parecen haber evolucionado 

más que resuelto, Camagüey ha sido un 
espacio de profunda reflexión histórica 
y cultural con la duodécima edición del 
evento José Antonio Aponte in Memo-
riam.

Este año coincide aquí con el VI Colo-
quio Nacional sobre Haitianidad Emilio 
Bárcenas Pier. Ambos encuentros se 
enmarcan en el cierre del Decenio In-
ternacional de los Afrodescendientes, 
para recordarnos que, aunque este ciclo 
llega a su fin, los retos que motivaron su 
creación siguen vigentes.

Estos eventos conmemoran el ani-
versario 220 de la Revolución de Haití 
y los 30 años del Comité Internacional 
de la Ruta de las Personas Esclavizadas, 
creado por la UNESCO. Además, cele-
bran las tres décadas del grupo vocal 
Desandann, un referente de la cultura 
haitiana en Camagüey.

Entre los principales participantes 
destaca la Dra. Josefina Castro Alegret, 
profesora titular de la Universidad de La 
Habana, con la conferencia virtual “Un 
fantasma recorre la isla, el fantasma de 
la Revolución haitiana”.

Asisten destacados invitados como 
Joaquín Soria, miembro del grupo Imá-
genes del Caribe y productor de la serie 
documental Hermanas de corazón, de la 
cineasta Gloria Rolando, que cuenta con 
un capítulo filmado en Camagüey.

Fueron presentados alrededor de 
20 trabajos académicos de La Habana, 
Ciego de Ávila, Camagüey, Las Tunas, 
Santiago de Cuba y Guantánamo. El pro-
grama contempló la visita a una comu-
nidad haitiana y sus descendientes en 
Camagüey. 

Yoelxy Pilliner López, presidente del 
Comité Provincial de la Ruta de las 
Personas Esclavizadas, exhortó a con-
tinuar la lucha contra el racismo y la 
discriminación.

La clausura hoy estará a cargo del 
Ballet Folklórico de Camagüey con el 
estreno de Aventuras y desventuras de 
una compañía.

En el cierre 
de un 

decenio clave

A golpe de esperanza
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A cargo de Félix Anazco Ramos

CUBA EN PARALÍMPICOS PARÍS 2024

Con diez preseas, seis de ellas doradas, tres de 
plata y una de bronce, la Mayor de Las Antillas 
cumplió sus aspiraciones en los Juegos Paralímpi-
cos de París 2024.

Por Camagüey brilló el jabalinista camagüeyano 
Guillermo Varona en la categoría F45 —afectado de 
miembro superior— al romper su marca personal 
y establecer un nuevo récord (66,14 m). El suyo fue 
el cuarto título, y una de las siete conquistas del 
atletismo.

Yamel Luis Vives colocó a Cuba en el medallero, 
al obtener plata en los 100 metros planos, cate-
goría T44 —limitado de movimiento en la parte 
inferior de la pierna—, para un tiempo de 11,20 
segundos. 

Especialmente emocionantes fueron los triunfos 
de la leyenda Omara Durand, esta vez ganadora en 
los 100 m, 200 m y 400 m de la categoría T1, hazaña 
con que cerró su carrera deportiva de 11 oros pa-
ralímpicos, junto a su guía Yuniol Kindelán.

Con la actuación de 21 deportistas, nuestro país 
quedó en el lugar 24 del medallero, con lo cual 
mejoró su escaño 35 de Tokio 2020.

. Lenisbel Iracema Espinosa Pacheco

MIURAS POR TRIUNFAR EN CENTROAMÉRICA 
Mientras los Miuras de Camagüey esperan por 

la reanudación de la Liga Nacional de Fútbol 2024 

(detenida desde febrero), dos jóvenes delanteros 
agramontinos buscan abrirse camino en equipos 
profesionales de Centroamérica.

Tras un breve paso por la Liga Premier de Antigua 
y Barbuda, en la que marcó ocho goles y cuarto 
asistencias en ocho partidos, Samoelbis López fue 
contratado por el Rancho Santana FC, club de la 
primera división de Nicaragua.

Al Tiburón Toro lo acompañan en el vestuario 
otros dos cubanos: el portero Ismel Morgado y el 
defensor Mario Peñalver, ambos con experiencia 
en la selección nacional y el fútbol de la región, 
que sin dudas facilita su proceso de adaptación.

Esta temporada es la primera del club en la 
máxima categoría, y tras cinco jornadas se ubi-
can octavos en la tabla de posiciones, con cuatro 
puntos. Samoelbis ha visto acción en todos los 
encuentros.

Por su parte el talentoso y explosivo Kevin Mar-
tín ya ha saltado al campo en cinco ocasiones, tres 
de ellas como titular, en la Liga Mayor de Fútbol de 
El Salvador, vistiendo los colores del Once Depor-
tivo FC. Se incorporó al llamado Tanque Fronterizo 
luego de experiencias en España y Costa Rica.

Tanto Samoelbis como Kevin aparecían en la 
nómina que presentó Camagüey para el inicio del 
Torneo Apertura en febrero, en el que ni siquiera 
pudieron debutar, pues el evento quedó pos-
puesto a partir de la compleja situación que atra-
viesa el país con la disponibilidad de combustible, 
según una nota de prensa publicada en el diario Jit 
por aquel entonces.

. Luis Adrián Viamontes Hernández

En la esquina

Por Leandro Miguel Shorey Hechavarría                               
(estudiante de Periodismo)

“El ring también es mi hogar, me siento motivada con 
cada movimiento, cada intercambio, la adrenalina 
que siento al subir me hace sentir más viva y eso no 

lo cambio por nada”. Así afirma la quinceañera Lisyane 
Benítez Hernández, primera campeona nacional de bo-
xeo de la provincia.

La camagüeyana llegó al deporte atraída por el furor 
que causan los puños y la veloz danza de los púgiles 
sobre el cuadrilátero. “Comencé en la EIDE (Escuela 
de Iniciación Deportiva Escolar) en octavo grado en 
ciclismo, pero no competíamos mucho. Siempre me 
había llamado la atención el boxeo, yo no salía del 
gimnasio porque me encantaba ver los combates, los 
ejercicios y me imaginaba allí. Cuando me enteré de 
la captación para el femenino fui de las primeras en 
hacer la prueba. Y aquí estoy”.

No le basta con estar. A su corta edad la agramontina 
ostenta sendos títulos en su palmarés: la Copa Ignacio 
Agramonte y su resultado más significativo, el triunfo 
en los 50 kg de la 60 edición de los Juegos Escolares Na-
cionales, primeros con boxeadoras entre las cuerdas. 

“En cada pelea salgo a darlo todo, sin miedo, porque 
me encanta boxear y muy enfocada en los consejos de 
mi entrenador, sobre todo porque hay que conocer a 
las rivales. En los Juegos Escolares efectué tres com-
bates difíciles, sobre todo el último, contra una atleta 
santiaguera, pero puse a mi favor la velocidad y el com-
bate a distancia, armas que exploto gracias a mis pro-
fes”, destacó.

Ser pionera en cuanto a triunfos en estas lides es un 
orgullo para Lisyane, sin embargo, mira al futuro con 
la ambición de quienes no se conforman. “Entrenamos 
hasta tres veces al día, en la mañana, luego de clases 
por la tarde y en la madrugada de los fines de semana 
para hacer ‘mañanitas’. El sacrificio es fuerte pero cada 
día le pongo más empeño, porque mi objetivo es ser 
una gran campeona, representar a mi país y ayudar a 
mi familia. Esa es mi motivación”, resaltó.

Cambiar pedales por guantes jamás asustó a la chica 
de Jimaguayú, que se sabe un ejemplo para otras jóve-
nes. “A las niñas que les interese boxear les digo que 
no tengan miedo si les gusta, sigan adelante, persigan 
su sueño. Aún existen personas que ven masculino a 
este deporte, pero ser fuerte, combativa, explosiva o 
ágil no nos hace menos mujeres”, dice con la misma 
precisión que ostenta en el cuadrilátero, y cuenta que 
inicialmente su mamá también temió por los estereoti-
pos, pero consiguió convencerla. 

Benítez resultó una de las ocho atletas provenientes 
de otras disciplinas que integraron la primera matrí-
cula del boxeo femenino en la EIDE Cerro Pelado y a la 
que este curso se sumaron nuevas figuras. Ahora que 
el buque insignia de nuestras lides multideportivas pa-
rece no tan firme en su ruta segura, bien pueden ser 
ellas el faro que marque mejores rumbos.

Lisyane, más 
viva

sobre el ring
Por  Lenisbel Iracema Espinosa Pacheco (Estudiante de Periodismo). Foto: Tomada de Chessbase.com

Con cifra récord de participa-
ción, al acoger a jugadores 
de 194 países, inició esta se-

mana en el Centro Deportivo Dr. 
Jeno Koltai, de Budapest, Hungría 
la XLV Olimpiada de Ajedrez. En la 
escuadra olímpica de la mayor de 
Las Antillas destaca la presencia 
de los ajedrecistas camagüeyanos 
Carlos Daniel Albornoz Cabrera 
(2579 puntos Elo) e Ineyming Her-
nández Gil (2160). 

Albornoz, a sus 23 años es doble 
campeón nacional y ostenta desde 
el 2019 el título de Gran Maestro 
que otorga la Federación Interna-
cional de Ajedrez, ha participado 
en tres ocasiones en la Copa del 
Mundo de Ajedrez y además ganó 
el 30a y 31a Memorial Carlos To-
rres Repetto.

Entre tanto, la Maestra Interna-
cional Ineyming Hernández cuenta 
con una medalla de bronce en el 
grupo premier de la edición 55 del 
Torneo Internacional Capablanca 
in Memoriam, finalista dos veces 
en el Campeonato Nacional Feme-
nino de Ajedrez y ocupó el puesto 
12 con el mejor desempeño de 
Cuba en el Campeonato Mundial 

Juvenil de Ajedrez de Ciudad de 
México 2023.

En la primera fecha de compe-
tencias Cuba consiguió un arran-
que casi perfecto pus ambos 
equipos alcanzaron fácilmente la 

victoria frente a sus rivales. Las 
féminas derrotaron 4-0 a Sudán, 
mientras que el marcador mascu-
lino quedó 3,5-0,5 producto a que 
Carlos Daniel Albornoz quedó en 
tablas con su rival de Sri Lanka.

Camagüeyanos 
en la XLV Olimpiada de Ajedrez 
Budapest 2024



Clara Isabel Delgado Gamboa, cir-
cunscripción 30, consejo popular Pas-
telillo-Número Uno-Tarafa

Bajo las condiciones actuales este pro-
ceso constituye un reto muy difícil pero no 
imposible de enfrentar. Se hace necesario 
explicar a la población el contexto econó-
mico por el que atraviesa el país, porque 
ello ha provocado en muchos casos el 
incumplimiento en las soluciones de sus 
planteamientos. Resulta muy importante 
la preparación de cada delegado, y las 
reuniones por áreas, previas a las asam-
bleas con la participación de las adminis-
traciones para dar la mayor cantidad de 
elementos que permitan la comprensión 
del contexto actual y sus causas. Desa-
rrollaremos un proceso sin precedentes, 
con muchas limitaciones y carencias, pero 
convencidos de que con la ayuda y parti-
cipación del pueblo podremos convertir 
nuestros reveses en mejores realidades.

Con el 
poder 
del pueblo
Por Daicar Saladrigas González

Fotos: Cortesía de las entrevistadas y Tony Hernández Mena (Parlamento cubano)

Cuando el próximo viernes 20 de sep-
tiembre tengan lugar las primeras 13 
asambleas de rendición de cuentas 

del delegado a sus electores, a razón de 
una demostrativa por cada municipio, ha-
brá iniciado en Camagüey el más impor-
tante ejercicio de participación y demo-
cracia del Poder Popular.

Hasta el 8 de noviembre están planifica-
das en la provincia 4 652 reuniones, con 
la particularidad de que los delegados han 
evaluado los horarios más favorables para 
su realización, según las características de 
cada lugar, informó a Adelante Ramona 
Díaz Guerra, jefa del Departamento Inde-
pendiente de Relación con los Órganos Lo-
cales del Poder Popular en Camagüey.

El cronograma reserva varios días hasta 
la fecha de culminación del proceso en 
el país —15 de noviembre— para repro-
gramar aquellas que deban suspenderse 
por inclemencias del tiempo o cualquier 
imprevisto.

Durante varias jornadas se han desarro-
llado acciones de preparación con los de-
legados de las 853 circunscripciones, otras 
autoridades de los Gobiernos y adminis-
traciones locales, y directivos de entida-
des en los 101 consejos populares. De igual 
forma, los consejos de dirección de em-
presas, instituciones y organismos actua-
lizan la atención a los planteamientos de 
la población y las respuestas pendientes.

Este proceso fue pospuesto en octubre 
de 2023 debido a la compleja situación del 
país asociada a la generación eléctrica, la 
disponibilidad de combustible y la afecta-
ción a los servicios. Hoy el contexto no ha 
variado en lo fundamental.

El bloqueo de los Estados Unidos con-
tinúa arreciando sus presiones a la eco-
nomía cubana, impactada también por la 
crisis internacional y el incremento de los 
precios de los alimentos, los combustibles 
y otros productos vitales, lo cual afecta y 
encarece la oferta de bienes y servicios 
en el mercado interno, lacera la calidad 
de cuanto se hace en cualquier sector 
de la sociedad y agrava problemáticas 
acumuladas.

No obstante, con la convicción de que 
sí podemos resolver dificultades con más 
trabajo y esfuerzo, y como ha expresado 
el primer secretario del Comité Central del 
Partido, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, de-
fender el concepto de Poder Popular que 
es “defender la sostenibilidad y la viabi-
lidad del socialismo en Cuba”, se decidió 
desarrollar este importante proceso, pilar 
esencial de nuestro sistema político.

Una vez más, y como en cada batalla co-
tidiana por el bienestar que merecemos y 
por la dignidad que tanta sangre ha cos-
tado, el pueblo será genuino protagonista 
en las transformaciones, la exigencia y el 
arduo trabajo que demanda mejorar la 
economía, fortalecer los valores huma-
nos y patrióticos y seguir defendiendo la 
unidad.

“En la reunión de rendición 
de cuenta, además de cono-
cer, evaluar y pronunciarse 
respecto a la gestión de su de-
legado, como estipula la ley; 
los electores pueden formular 
planteamientos o problemas 
referidos a situaciones exis-
tentes en su comunidad, al 
tiempo que constituye una vía 
para informar sobre aspectos 
de la actualidad local, muni-
cipal, provincial y nacional. 
Este es también un momento 
propicio para reconocer acti-
tudes y méritos relevantes de 
los colectivos laborales, cen-
tros, organizaciones o vecinos 
que se hayan destacado en la 
etapa por su contribución a la 
formación y consolidación de 
los valores patrióticos y éticos 
de nuestra sociedad socialista.

“En esencia, es un ejercicio 
profundamente participativo, 
a partir del análisis y los crite-
rios colectivos en la búsqueda 
de soluciones con esfuerzos y 
acciones mancomunadas. 

“En la circunscripción con-
vivimos todos: obreros, cam-
pesinos, estudiantes, amas 
de casa, miembros de las 
instituciones armadas, maes-
tros, médicos, intelectuales, 
trabajadores no estatales, ar-
tistas… la heterogeneidad de 
nuestra sociedad. ¡Cuánta in-
teligencia colectiva! ¡Cuánta 
fortaleza en esa unidad! ¡Así 
somos invencibles! Por tanto, 
nos corresponde a todas y to-
dos contribuir a embellecer 
y fortalecer nuestra obra en 
ese pequeño entorno, pero de 
enorme y decisiva importan-
cia, que es la circunscripción. 

“La reunión de rendición de 
cuenta es un espacio ideal para 
seguir construyendo nuestro 
Socialismo desde el barrio con 
unidad y participación popu-
lar, para sobreponernos juntos 
a las dificultades y desafíos. 
Es un escenario de diálogo y 
colaboración; de aporte a la 
transformación comunitaria 
en lo material y espiritual, para 
fortalecer la Revolución desde 
la patria chica, y también para 
juntar y amar, como diría nues-
tro Apóstol José Martí”.

Esteban Lazo Hernández, presidente 
de la Asamblea Nacional del Poder 
Popular y del Consejo de Estado, 
en entrevista al periódico Granma, 
replicada en numerosos medios de 
comunicación esta semana.

Dayana chequea, con el acompañamiento de 
sus electores, cada tarea que se ejecuta en be-
neficio de la comunidad.

Dayana Figueredo Stewart, circunscripción 
78, consejo popular Lenin-Albaisa

Será un momento de reflexión profunda e 
intercambio, donde una vez más demostra-
remos la unidad que nos caracteriza como 
cubanos. Es el espacio ideal para sobreponer-
nos de conjunto, con la participación popular, 
a los desafíos y dificultades que enfrentamos 
hoy y podemos impulsar desde el barrio, con 
nuestras propias fortalezas, para continuar 
construyendo el Socialismo. Deviene oportu-
nidad para enaltecer al delegado como esla-
bón importante en el sistema político cubano. 
Constituye un ejercicio eminentemente demo-
crático y singular, en el que el pueblo participa 
de forma activa y directa como protagonista 
dela gestión del Estado y del Gobierno, desde 
el barrio.

Lurdelys Cárdenas Jiménez, cir-
cunscripción 24, consejo popular 
Cubitas

Este proceso de rendición de 
cuenta reviste gran importancia para 
nuestro pueblo, como espacio de 
debate, de diálogo, donde surgirán 
propuestas para transformar el ba-
rrio y su principal protagonista será 
la comunidad con su delegado al 
frente. Será donde las entidades de 
manera transparente y creíble po-
drán intercambiar e informar sobre 
sus gestiones y cómo van a direccio-
nar el trabajo para resolver plantea-
mientos que aquejan a la población, 
cuya solución se ve imposibilitada 
por el férreo bloqueo impuesto por 
el gobierno de Estados Unidos, pero 
otros dependen de ponerle voluntad, 
siempre con el apoyo y la participa-
ción popular.

Lurdelys, delegada de circunscripción desde 2019 y 
presidenta de su Consejo Popular, ha impulsado el 
movimiento popular hacia la producción de alimentos.

Clarita, como la conocen todos, comparte su res-
ponsabilidad como delegada con la labor como 
trabajadora social.


